

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

MARTES 11 DE MAYO DE 1880.

No se publica los dias siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1079

ALMACEN DE GRANOS Y HARINAS
NACIONALES Y EXTRANJEROS
DE PEDRO F. DOMINGUEZ.

REINA, 16.

El aumento de consumo en este almacén que se halla convenientemente surtido de granos y harinas nacionales y extranjeros de las mejores procedencias, así como prueba la excelente calidad de aquellos y la legalidad con que procede su propietario, permite á éste servir al público con las mayores ventajas, como se propone hacerlo en todo lo que falta de campaña, á cuyo efecto, utilizando sus directas relaciones con los más concurridos mercados, renueva continuamente sus existencias para que nada pueda echar de ménos el consumidor.

¿LO HARÁN?

No se necesitaba ser muy previsor para augurar que llegaríamos á la situación en que hoy nos encontramos; dando socorros diariamente el Municipio á ochocientos pordioseros en la casa de Beneficencia.

Partiendo de esta base, se puede calcular el número de hambrientos que existe en el término municipal, y en la provincia, pues toda ella ofrece el mismo espectáculo.

Profunda compasión nos inspiran todos esos desdichados; pero más que aquellos que piden limosna ordinariamente y para los cuales—por el mucho tiempo que llevan de puerta en puerta—es un hábito la mendicidad, nos dan lástima los infelices aldeanos á quienes la inclemencia del temporal, y también la inclemencia del Estado, después de arrebatarnos el escaso fruto de su penoso trabajo, les arrojan del miserable hogar, en donde solo la muerte les quedaba.

Triste es la situación de todos ellos; aflitivo y conmovedor el espectáculo que ofrece aquel ejército de la miseria que acude á racionarse á la casa de Beneficencia.

Mas entre todos ellos, atraen nuestra atención, los infelices labradores, siempre sóbrios, humildes y laboriosos, toda su vida esclavos del terruño, más unidos al arado que los bueyes de que un dia fueron propietarios.

Cultivando afanosamente el mero guado terron de sus padres, tan precaria como estimada herencia, apenas su constante labor bastaba para la miserable alimentación de la

honrada familia, después de pagar al Estado el exorbitante impuesto y de satisfacer al señor el dominio.

Los que durante muchos años han llevado esta vida trabajosa, pero que al fin producía para comer, siquiera fuere malo y poco, lanzados por la miseria de sus albergues, víctimas de la inclemencia de las tempestades y del rigor del fisco, imploran la caridad, avergonzados de verse aptos para el trabajo y reducidos á mendigos.

¡Qué amargo debe saber el pan á aquel que siempre lo comió amasado con el sudor de su frente, y lo come hoy humedecido con el llanto de sus ojos!

Y ante esta inmensa catástrofe, ante esta terrible inundación de la miseria—más terrible que la de Murcia—que ha hecho de un golpe quizá centenares de miles de víctimas, el Estado permanece impasible, el centro directivo recomienda el mayor rigor en la exacción de los tributos, y los recaudadores de contribuciones, hostigados por sus superiores, recorren los distritos llevando por todo consuelo al labrador arruinado la papeleta de conminación y más tarde el expediente de embargo.

Así es que para tan grande mal no hay más lenitivo que la caridad; y ésta, por más que los deseos sean muy buenos por parte de todos, ha de ser insuficiente, pues es aterrador el número de hambrientos y escasos los recursos de que pueden disponer las personas de mejor voluntad.

Segun parece, el Ayuntamiento piensa dirigirse ó se ha dirigido ya á los senadores de la provincia y diputados de la circunscripción para que se presenten á S. M. y procuren conmovier su ánimo á fin de obtener algun socorro para esta abatida comarca.

Nosotros encontraríamos más propio y oportuno que los representantes de la provincia estrechasen al Gobierno á cumplir con su deber, que lo es y muy sagrado el de amparar á tantos infelices y evitar que pueblos enteros perezcan de hambre.

Para conseguir algo, era preciso que nuestros diputados se revitiesen de energía y no se diesen por satisfechos con la contestación evasiva del ministro, que seguramente habría de alegar hallarse agotado el presupuesto de obras públicas; porque, entiéndase que nosotros no nos referimos á pedir socorros del fondo de calamidades públicas, sino trabajo honroso en que el hoy hambriento pueda ganarse la vida.

¿No se han solicitado de las Cortes y concedido éstas sin obstáculo alguno, muchísimos suplementos de crédito para diferentes servicios, no todos ellos debidos y claramente justificados?

¡Qué mucho, pues, que ahora se pidiese uno para obras públicas en Galicia, á fin de poder socorrer á tantos desdichados?

¿O acaso el Estado no tiene el deber de ocurrir á las necesidades públicas, aún más tratándose de un

pueblo como el gallego que no debe al poder merced alguna, siempre parco en pedir, siempre infortunado en alcanzar?

No tenemos la pretensión de conseguir nada al indicar esa idea que nos parece la más acertada y la que creemos de feliz resultado, si los representantes de esta provincia, unidos y enérgicos, hicieran presente al Gobierno la urgente necesidad que aquí existe y que no puede en manera alguna ser desatendida.

¿Cómo obtienen buen éxito las gestiones de los diputados de otras comarcas? Con union y energía.

La Comisión del Liceo Brigantino de la Coruña, encargada del Certámen musical, se ha hecho cargo en un comunicado publicado en *Las Noticias*, del suelto en que dábamos cuenta de que invitara á algunos ilustrados profesores de esta ciudad para formar parte del Jurado.

Dicho comunicado dice así:

«Liceo Brigantino—Comisión del Certámen musical.

Esta comisión ha leído con pena un suelto que el DIARIO DE LUGO publica en uno de sus últimos números, referente al nombramiento de jurados para el Certámen musical de la Coruña.

Y decimos con pena, porque dicho periódico confundelastimosamente cuanto en la prensa, ó por particulares se dijo referente á la imparcialidad de los jurados en el Certámen del Ferrol y al acto independiente de esta Comisión dirigiéndose á los señores que se citan invitándoseles para jueces del que debe celebrarse en las próximas fiestas de María Pita.

Querrá decirnos el DIARIO DE LUGO ¿qué solidaridad cabe en el Liceo Brigantino ni á la Comisión actual respecto á apreciaciones particulares hechas en la prensa ó fuera de ella, tratándose del Certámen de la vecina ciudad?

La comisión al efectuar sus invitaciones solo se ha inspirado en su propio criterio y claro está que éste debe ser muy favorable á los individuos, cuando sin volver la vista á tales pequeñeces, la fijó nada más que en la suficiencia de aquellos que ha considerado podían dar mayor brillo al acto, cuyo mejor éxito nos está encomendado.

Y así dichos señores han debido comprenderlo cuando los que hasta ahora han contestado no aceptar, ó ponen motivos de salud ó ausencias, y ninguno sentimientos pueriles, como parece pretender el DIARIO, sean los que animan á los Sres. Peña y Blanco que cita.

El Sr. Montes, aún no ha contestado y tenemos la seguridad que cuando lo haga será sin traer á colación tales recuerdos, propios de personas desocupadas, que no comprenden otro objeto que el de avivar la lucha de las bastardas pasiones terrenales y no las del espíritu levantado que conduce á los ilustrados fines del divino arte en un país, aún no avezado á la idea de que para ganar uno de dos que lidian, tiene precisamente que perder el otro.

En todo combate de honor, basta concurrir á él para que los contendientes se consideren igualmente recompensados.

Así piensa la ilustrada Cataluña y así los países familiarizados con estas clase de justas, y así lo establece la digna comisión que nos cabe la honra de presidir, la que no obstante agradece las galantes frases que le dedica el DIARIO y á las que procurará hacerse acreedora.
Coruña 5 de Mayo de 1880.

El Presidente,

JOSÉ DE ARNAIZ.

Debemos advertir á la digna Co-

mision cuyo Presidente nos ha dispensado la honra de ocuparse de nuestras frases, que el DIARIO al expresarse como lo hizo habló por cuenta propia, sin pretender atribuir á las renunciadas de los señores Peña y Blanco móviles de ninguna clase, pues eso sería penetrar en la conciencia del individuo, para lo cual no nos creemos autorizados.

No hemos querido tampoco establecer solidaridad alguna por hechos pasados: tan es así que en nuestro suelto del dia 2 significábamos haber interpretado la invitación del Liceo Brigantino como censura á las ligerezas cometidas en Agosto pasado; ligerezas que la digna Comisión designa en su comunicado como *pequeñeces*.

Pequeñeces son en verdad si á la intención se atiende, que no podía ser más mezquina; pero la injuria, el insulto, la reticencia malévola cuando de la honra profesional y de la dignidad privada se trata, no pueden ser consideradas como pequeñeces por las personas ofendidas.

Invitados á formar parte del Jurado para un Certámen en la Coruña, individuos á quienes parte de la prensa de la misma ciudad trató de la manera más destemplada, poniendo en duda su aptitud y pretendiendo mancillar su dignidad, claro está que aquellos, por mucha que fuese su generosidad y su amor al arte, no se expondrían segunda vez á ser objeto de ataques incalificables.

Que no nos hemos equivocado en el juicio que formamos de la invitación de la inteligente Comisión del Brigantino, pruébanlo los párrafos del comunicado inserto que hemos subrayado; porque no es á nosotros á quienes conviene recordar que para que uno gane otro ha de perder, ni hemos tampoco menester que se nos elogie la suficiencia de los dignos profesores de esta capital que nos es bien conocida.

En cuanto á *El Anunciador*, que también se ocupa de nuestro suelto, le diremos por cuenta propia que el juicio que emite es temerario: sean cualesquiera los motivos por que nuestros amigos no puedan aceptar la honra que se les dispensaba, crea el colega que no ha sido por temor de no poder obrar imparcialmente, pues su conciencia no se tuerce con tanta facilidad.

Quizá haya declinado aquel honor por no dar lugar á que los *Castells*, *Villadomat*, *Bombarda* y demás distinguidos profesores se vean en el caso de escribir juicios críticos y comunicados.

La cuestión suscitada por el acuerdo de nuestra Comisión provincial, excluyendo la intervención de los médicos militares en los reconocimientos de los padres y hermanos de los mozos del actual reemplazo, se encuentra desde hace algunos dias en el ministerio de la Gobernación, informada ya por la Dirección general de Sanidad militar y por el ministro de la Guerra; cuyo

informe es en un todo favorable á la interpretacion dada á la ley por la primera autoridad militar del distrito y la de la provincia, y la misma que hemos tenido ocasion de defender nosotros desde el primer momento, como consecuencia lógica y racional de la vigente ley de quintas.

Hemos recibido un ejemplar de las *Tarifas generales de grande y pequeña velocidad* de la estacion de la Puebla de San Julian á las restantes de la 3.ª seccion de Galicia y viceversa.

Damos gracias por su atencion al Sr. Lopez de Letona.

La Liga de contribuyentes de Oviedo ha elevado una exposicion á las Cortes, pidiendo que declare contra la ley de concesion de los ferro-carriles del Noroeste toda variacion del trazado oficial.

Con motivo de hallarse en el puerto de Pajares desde el 27 de Abril tres ingenieros franceses haciendo el estudio de la variacion del trazado, como hemos dicho, á costa de una extraordinaria y peligrosa pendiente, han protestado ya los ayuntamientos de Oviedo y Lena, y todos los periódicos de Oviedo y Gijon, y se esperan generales protestas en todo Asturias.

El *Boletín* de la Liga anuncia que despues de conseguir la variacion del trazado, pedirá la empresa una próroga para la terminacion de las obras. Trátase, en fin, de enviar á Madrid una numerosa comision de la diputacion, ayuntamientos principales y fabricantes para gestionar activamente contra los propósitos de la compañía constructora.

Segun dicen periódicos de Madrid, el Sr. Guitian, candidato vencedor en Monforte en su lucha contra el protegido del Gobierno, señor Autran, ha ofrecido su apoyo al ministerio.

Es á donde puede llegar la generosidad.

Nuestro querido amigo D. José Lopez Mosquera, hijo de esta ciudad, nos participa haber abierto su estudio de abogado en la Coruña, calle de Santiago, 11 principal.

Le deseamos toda clase de prosperidades.

De *El Eco del Magisterio* de Santiago, de 30 de Abril, tomamos lo siguiente:

«En la sesion del día 16 del actual de la Junta provincial de Orense se acordó despachar favorablemente un expediente iniciado por el ayuntamiento de Trives, en el que se solicita del Gobierno dos terceras partes de subvencion para la construccion de una casa-escuela de niños y niñas.

Segun nuestras noticias, los proyectos de este edificio son excelentes y honran á su autor, el distinguido jóven arquitecto provincial D. Daniel Vaamonde.»

Por contener el anterior suelto elogios justamente merecidos en favor de un hijo de Sárria, en esta provincia, lo trascribimos con gusto para satisfaccion de nuestros lectores y debida recompensa al mérito á que por su inteligencia y laboriosidad se hizo acreedor en breve tiempo el arquitecto de Orense.

Anteayer á las tres de la tarde, ha tenido lugar la apertura oficial del trayecto del ferro-carril de la estacion de esta ciudad á la Puebla. Concurrieron al acto los señores

governador civil, presidente de la Diputacion, alcalde, Ingeniero jefe, Jefe de la seccion de Fomento y algunos otros particulares, los cuales han observado con el mayor gusto, que el trozo que acaba de abrirse á la explotacion, reune sin disputa todas las condiciones que pueden exigirse en caminos de este género, ofreciendo por lo tanto al público las mayores garantías apetecibles.

Desde la Puebla todavia recorrió el tren algunos kilómetros hasta el puente de Sárria, faltando á esta villa tan solo unos diez de asiento de vía, cuyo trabajo podrá hallarse ultimado para el 30 del corriente, y á principios de Agosto se verificará, segun nos han informado, la apertura de la línea á la citada villa.

De regreso á la Puebla, el señor Letona, deferente con los invitados, los ha obsequiado en la casa-estacion, recientemente construida, con un magnífico *lunch*, despues del cual se pronunciaron, como era consiguiente, algunos brindis alusivos al acto, regresando el tren á la ciudad en cuarenta minutos, sin el menor contratiempo.

Celebramos con tal motivo este nuevo adelanto en la tardía cuanto difícil y laboriosa construccion de nuestra vía férrea y ¡ojalá no se haga esperar el anhelado día de su terminacion!

Parece que la hidrofobia causó varios extragos y fué origen de nuevas desgracias en el partido de Sárria. Un terror indescriptible nos hiela la sangre cuando recibimos noticias de esta clase, que van repitiéndose en esta provincia con desusada frecuencia, y aconsejan gran suma de precauciones contra la raza canina, á la que tambien sin duda alcanzan los efectos de la miseria reinante. é invocamos de las autoridades encargadas de la seguridad personal las eficaces medidas, que exigen el grave y constante riesgo de que se vé amenazada, á causa de tantos perros inútiles y vagabundos, que con escarnio de bandos y circulares, que se escriben y no se cumplen, pululan por las calles y los campos.

BOLETIN OFICIAL.

8 DE MAYO.

Telegrama del Presidente del Consejo de Ministros dando las gracias en nombre de S. M. al gobernador civil de Lugo por la felicitacion que así éste como las autoridades le han dirigido con motivo del fausto suceso.

Circular recomendando á los Alcaldes y Secretarios de Ayuntamiento la más exacta puntualidad en la remision de los estados demográfico-sanitarios.

Real orden del ministerio de Fomento resolviendo la consulta hecha por el gobernador de Pontevedra acerca de la época en que deben escribirse en los registros de comercio y admitirse en el citado Ministerio las escrituras de sociedades que se rigen por la ley de 19 de Octubre de 1869.

CORRESPONDENCIA

Madrid 7.—Aseguran personas muy competentes, que el artículo de *La Epoca* titulado *Disidencia conservadora*, que tanto ruido ha metido y los que ha publicado despues este diario, confirmando todo lo dicho en el primero, reconocen una elevada inspiracion. Y es indudable que han disgustado sobremedida al Ministerio, á juzgar por las quejas que sus íntimos amigos lanzan cuando particularmente hablan del asunto. Y lo que más parece haberles molestado son las afirmaciones que hace en sus últimos escritos, acla-

rando conceptos que han sido juzgados con cierta benevolencia por *El Diario Español* en su número de anoche, obediendo á respetables indicaciones para no empeorar la cosa. Esto, como queda dicho, lo dicen los amigos del Gobierno á cuyo testimonio me refiero.

Confirmando las noticias que hace unos días le comuniqué á V. respecto á la actitud del general Martínez Campos, dicen los periódicos de la mañana que éste no está tan alejado del movimiento político de los partidos como algunos creen y aseguran que hoy más que nunca persiste en su propósito de formar un gran partido liberal-dinástico con los elementos de que se ha hablado muchas veces; y añaden que el citado general, hasta ahora trabaja con más fé que fortuna en redondear su plan, por la oposicion que le hacen los amigos del Sr. Sagasta.

Hombres que indudablemente deben estar en secretos manifestaban con tal motivo que los trabajos que se mencionan no son tan ineficaces como se desprende de las apariencias y citan compromisos solemnes de conocidos políticos que concurrirán á la realizacion de la obra del caudillo de la última guerra civil que dicen que tiene, su repetida obra, toda la confianza de altas regiones, que no han podido desechar las dudas, los temores que les inspira cierto bando político. Y bajo este supuesto, aseguran las personas que así se expresan, que habrá cambio de situacion luego que los presupuestos se aprueben, porque en elevadas regiones se vé claro los peligros que podrian surgir de la continuidad de Cánovas en el poder, y se quiere proveer á esta necesidad de una manera que garantice el libre ejercicio de cierto poder. Hombres respetables consideran innecesaria la formacion del tercer partido liberal-dinástico, porque estando ahí el partido constitucional, dinástico á prueba de desengaños, que satisfaría dignamente las necesidades que se dejan sentir, y á no dudarlo, robustecería las instituciones, aleccionado como está por el pasado. Esta opinion, va generalizándose en vista de la perturbacion que se supone traería la formacion de un nuevo partido. Doy á V. estas dos versiones para que pueda juzgar con acierto de lo que pasa.

Dícese que el general Sr. Moriones, en la entrevista que tuvo con el rey, que duró más de hora y media, solo se ocupó del estado político y administrativo de la isla de Filipinas y por incidencia de la cuestion de arriendo de la produccion del tabaco de aquel archipiélago. No hace mucho tiempo que le dije con referencia digna de crédito, cómo piensa en el asunto dicho general, en cuyo sentido habló al jefe del Estado.

Llama la atencion de algunos concurrentes al salon de conferencias del Congreso, las frecuentes entrevistas que por éste y por los pasillos, tiene el ex-ministro D. Carlos Navarro y Rodrigo, unas veces con D. Manuel Alonso Martínez y otras con el marqués de la Vega de Armijo; y como se les ha oido pronunciar el nombre de Martínez Campos, por más que lo decian en voz baja, hace sospechar á la gente maliciosa, que todo lo que estos señores tienen entre manos no es ajeno á los trabajos que se atribuyen al último ex-presidente del Consejo de Ministros.

Los diputados de las trece provincias mineras se muestran muy disgustados de que el ministro de Hacienda, se empeñe en no rebajar del presupuesto, el impuesto del 1 por 100 que paga el mineral en bruto, y están dispuestos á presentar una enmienda, pidiendo la supresion de la indicada partida, contando como dicen que cuentan, con el apoyo de todas las minorías. Hasta ahora aquellos no han tomado un acuerdo definitivo si bien prometen hacerlo muy en breve, dando previa cuenta al Sr. Cos-Gayon para que no le extrañe la oposicion que sus amigos políticos están resueltos á hacerle en asunto que consideran de grande interés para la industria minera, no por la cantidad que se la exige, sino por la forma que se emplea en la exaccion y que es para ella muy perjudicial.

Al principio de la sesion del Congreso el diputado Sr. Corchado habló sobre la cuestion del bandolerismo en la provincia de Ciudad-Real, á propósito de lo dicho por los periódicos *El Correo Militar* y *El Liberal*, acerca de la proteccion que dicen se dispensa á los bandoleros. El Gobierno ha contestado que los tribunales han empezado á instruir diligencias para averiguar lo que hay de verdad en la denuncia hecha por el primero de los dos periódicos citados.

El ministro de Ultramar leyó los presupuestos de Puerto-Rica, que ascienden: el de gastos á 3.595.753 pesos y el de ingresos, á 3.815.709 pesos. Con el fin de abreviar se nombrará una comision especial, como se ha hecho con los de Cuba, para que dé dictámen. En seguida se reanudó la discusion del general del Estado.

En el salon de conferencias se han promovido acaloradas polémicas sobre el proyecto de subvenciones á las empresas de canales de riego que cada día que pasa es mayor la oposicion que se le hace. Hoy no se ha reanudado su discusion porque varios diputados han gastado las tres primeras horas en formular preguntas para evitar, segun se ha dicho, que se entrara en su discusion. Sin embargo, los patrocinadores del proyecto no desmayan y confían en que antes de terminar la legislatura será ley. Tambien se ha hablado mucho del artículo que publicó ayer *La Mañana* sobre la cuestion de elecciones de diputados provinciales y situacion del partido constitucional. Las opiniones se presentaban divididas, pues mientras unos daban importancia al artículo otros se la quitaban. Pero la verdad es que muchos constitucionales se muestran muy desesperanzados.

(El Corresponsal.)

LOCAL.

A pesar de la limosna que se distribuye en la casa de Beneficencia, vuelven los pordioseros á recorrer las calles, acerca de lo cual creemos deber llamar la atencion de los agentes de la autoridad municipal. Porque si la mendicidad continúa de puerta en puerta no ha de serle posible al vecindario corresponder á las excitaciones que se le hagan para que coopere á la obra de caridad que lleva á cabo el Ayuntamiento, socorriendo diariamente á mil necesitados, pues la crisis porque atrevesamos afecta á todos y no es posible dar limosna en la puerta de casa y además contribuir á la de la Beneficencia.

Creemos que es de interés este particular, tanto más cuanto que el *bando* recientemente dictado prohíbe la mendicidad pública.

Con regular concurrencia dió su primera funcion la sociedad dramática *Tirso de Molina*. Todos los jóvenes actores fueron muy aplaudidos y el público, teniendo en cuenta las condiciones y facultades de aquellos, salió muy satisfecho de la representacion.

Bueno es que la juventud distraiga sus ócios en honestos recreos y nos alegraremos de que esa sociedad reuna elementos para poder subsistir.

Ayer han dado principio las oposiciones á la Penitenciaría vacante en esta S. I. C.

Ocho son los opositores que se la disputan y el *DIARIO* al saludarlos, solo espera el justo fallo de los señores Capitulares á los que cree libres de extrañas influencias, que en análogos casos, por desgracia, ha visto imperar tambien entre los ministros del Justo.

Si esto así no fuese, confiamos mucho en los auxilios del Espíritu Santo que infundirá en sus almas la idea de justicia, si lo que no esperamos, de allí se ausentara.

Por el procedimiento de la oposicion desearíamos ver provistas estas vacantes, ya que los deseos manifestados por los Padres del Santo Concilio de Trento de que, además de las Dignidades la mitad por lo menos de los Capitulares, tuvieran grado mayor académico no llegan aún hoy á ser un hecho de general observancia.

Las dificultades que entonces á

ello se oponían no existen en la actualidad: con suma facilidad puede hoy obtenerse un título que, aún cuando en nuestros tiempos llegan á significar poco dada su exhuberancia, algo supone, sin embargo, y para los que conocen ese deseo del Santo Concilio, significaría por lo ménos que en una sociedad tan perfecta como la Iglesia, si los deseos que por el bien de la misma animan á sus augustas autoridades no se satisfacen cuando hay imposibilidad de hacerlo, cuando esta cesa se convierten en preceptos.

Hijos sumisos de sus sublimes enseñanzas no quisiéramos se nos tachase de pretendidos reformadores, limitándonos á manifestar nuestro deseo en armonía con sus aspiraciones, ya porque comprendiendo la difícil misión que tienen que desempeñar estas Corporaciones, vemos en la oposición el medio de dotarlas de personas instruidas, tan necesarias en la actualidad para conservar incólume la verdad revelada; ya también porque celosos por su esplendor y brillo deseamos, pidiendo hoy la conversión en obligatorio precepto de lo que á mediados del siglo XVI constituía un vehemente deseo de los Padres del Concilio, evitar por este medio pudiera calificarse á dignísimas personas de falta de competencia para decidir cuestiones siempre delicadas y en ocasiones áridas.

Creímos poder manifestar nuestro deseo y lo hemos hecho: nos ofendería quien juzgase dominada nuestra pluma de otro móvil que el bien de la Iglesia.

Celebrado el primer ejercicio, resulta que los tres opositores han cumplido su cometido, sin que tengamos que hacer notar particularidad alguna.

El disertante, efecto sin duda

de la impresión que la habrá producido hablar en público, tuvo muy premiosa la palabra y un estilo poco correcto y vulgar en demasía, sin que se haya notado uno solo de esos armoniosos giros á que tanto se presta la lengua latina, defecto en que también han incurrido los argumentantes, si bien estos pueden subsanar tan grave falta en el día de la disertación.

En la cuestión de fondo podemos decir que el primer argumentante denota estar instruido en la metafísica, y fué lástima que por efecto de haber trascurrido el tiempo, no haya podido desarrollar toda su argumentación.

Es lo único que por hoy decimos sin perjuicio de insertar en su día el juicio crítico completo, que tenemos encomendado á persona competente.

Mañana publicaremos íntegro el discurso pronunciado en el Senado el día 5 del actual por el senador vitalicio Excmo. Sr. Conde de Pallares, lo cual hoy no podemos hacer por falta de espacio.

La tempestad de estos últimos días, que con tanta violencia descargó sobre esta ciudad y sus alrededores, parece que causó algunas desgracias, y bastantes pérdidas en los sembrados.

Según se nos dice, en la Louzanna una exhalación mató algunas reses lanaras y causó contusiones al pastor que las guardaba.

Otra chispa cayó en la casa del señor Tato, calle de la Cruz, aunque ésta, afortunadamente, no causó desgracias personales.

Llamamos la atención del señor Arquitecto municipal acerca del empedrado de la calle de San Marcos.

Tenemos curiosidad de saber si llena las condiciones necesarias é

indispensables para ser subsistente.

Porque si estando la calle empedrada de nuevo, ha de haber en ella tan gran número de baches como antes, para eso no hacía falta que se gastasen algunos miles de pesetas.

MISCELÁNEA

Santos de hoy.—San Mamerto y Anastasio.

Efeméride.—1837.—El comandante del destacamento de Sequeiros, derrota una partida de facciosos que se acercaron á aquel punto, haciendo prisionero á su cabecilla Rosendo Mallo.

No te anonade de la infausta suerte
La tormentosa saña que te alcanza,
Afróntala con fé, sereno y fuerte,
Llevando en tu conciencia la esperanza;
Que al resplandor rojizo de elementos
Que luchan entre sí con furia insana,
La noche da sus tétricos momentos
A la radiante luz de la mañana.

F. Bartorelo.

Pildoras Holloway.—¡El Gran Secreto!—Uno de los efectos del clima variable de este país es el de engendrar las enfermedades; pero estas se evitarán con tal que la sangre sea purificada de cuando en cuando y toda partícula morbosa sea expelida del cuerpo. En esto el público puede ser su propio médico, pues las Pildoras Holloway son sumamente baratas, las instrucciones necesarias para su uso acompañan á cada caja del medicamento, y un poco de atención, sin necesidad de muchas restricciones, pondrá á todos en posición de conservar su salud aun en las circunstancias ménos favorables. La acción de dicha medicina es alterativa, tónica y depuratoria; y convendría tenerla siempre á la mano á fin de poderla administrar á la primera aparición de síntomas morbosos. 6

SERVICIO TELEGRÁFICO.

Madrid 10 10'10 n.—Recibido á las 10'50 n

Calixto García con 15 hombres desembarcó en Santiago de Cuba.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

Pintor y Dorador.

El conocido pintor francés JUAN LAVIGNE se encarga de toda clase de trabajos, como retablos de iglesia, marcos de cuadros y espejos, á precios económicos y con mayor perfección. 146

Por consecuencia de de-

manda ejecutiva entablada por el Procurador D. Carlos Rodríguez Díaz en nombre de D. Francisco Díaz Muñiz del Comercio de Gijón contra D. José Martínez de Castro García de la Vega de Rivadeo, sobre pago de 16.500 reales, se rematarán en el Juzgado de primera instancia de Rivadeo y escribanía de D. Nemesio Prado, el día 24 de Mayo próximo y hora de once de su mañana, el patache nombrado *Veloz* de aquella matrícula, tasado con todos sus aparejos y demás que le es perteneciente en 17.169 reales. El cargamento de cal en polvo que se halla en la bodega de dicho buque, consistente en unas 1.300 fanegas, estimadas en 1.820 reales y la mitad de otro patache, llamado *Nueva Teresa* también de esta matrícula, que con la de sus aparejos y demás que le es perteneciente se valora en 14.787 reales 50 céntimos.

Lo que en cumplimiento de lo dispuesto en el Código de Comercio se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la subasta.

A voluntad de su dueño

se vende la casa núm. 20 sita en la Ruanueva.

Las personas que deseen adquirirla pueden entenderse con el Notario D. Domingo Carballo y Cabo, en poder del cual obran los documentos de pertenencia y enterará de los demás pormenores.

Tarjetas para visita.

En competencia con las litográficas y con las de cualquiera otra clase, se hacen en la imprenta de este periódico á 10 reales el ciento. Con filete negro para luto, 14 id.

futura sociedad, encontró en las celestes aguas del Lemán, á orillas de aquel Ródano, que parece, al deslizarse por las calles de Ginebra, como una disolución de esmeraldas jaspeadas de ópalo al frente de aquellos Alpes con sus cresterías de nieves en las cimas y sus selvas de melezos en las faldas; por aquellos paisajes donde la gracia se hermana con la grandeza, el sentimiento que completa los anhelos por la libertad, el amor á la naturaleza. Y por coincidencias históricas, en los mismos días en que el sentimiento de la naturaleza se exaltaba en Europa, la idea de libertad vencia en América. Imposible medir cómo han trascendido los viajes de Europa á América y de América á Europa en la ciencia y en el arte. Cuenta Navarrete que, al dejar las Azores nuestras carabelas, maravillado Colón de no encontrar las islas fijadas en el mapa de Toscanelli que le guiaba, quiso dirigirse al Este, en cuyo caso hubiera abordado á las costas de Virginia, y Pinzón lo disuadió, impulsándolo hácia el sud-oeste, advertido por bandada de papagayos que atisbaba y cuyo vuelo cambió los destinos históricos de todo un continente. ¿Qué no decir de aquellos viajes del primer enviado desde el Nuevo al Viejo Mundo, de Franklin el cual, no solamente ostentaba en sus sienes la corona de sus libertades sino blandía en sus manos el rayo de los cielos? ¡Ah! Los descendientes de los antiguos cruzados ceñíanse su espada caballeresca para esgrimirla en América, y dos reyes, Luis XVI de Francia y Carlos III de España, los enviaban allende los mares y los sostenían en su empresa. América, venida á la vida histórica por una revelación de la naturaleza, entraba en la libertad moderna por una victoria sobre la naturaleza, y las imaginaciones exaltadas y los corazones sensibles movíanse al arte, á la elocuencia, á las letras, agitados por estos grandiosos espectáculos de la vida física y de la vida moral, agigantándose así los conceptos fundamentales del universo como los conceptos fundamentales de la sociedad.

¡Cuántas bellas obras se han producido al calor de estos sentimientos y de estas ideas en nuestra centuria! Acordaos de aquel breton, nacido al pié de los dolmenes celtas y de las encinas empapadas en el vapor de los sacrificios, que despues de evocar las

que la vida está sujeta en el movimiento universal. La Dafne que esquiva el sol y busca el río, trasformada en la adelfa de nuestros torrentes; las hermanas de Faeton el audaz, convertidas en olmos henchidos de esa goma semejante al ámbar con que se adornaban las mujeres del Lacio; la hermosa Leucothea, nacida bajo el cielo de Hesperia, en cuyo rocío se abrevan los caballos que lanzan de sus crines el día, trocada en el amarillo tallo que brota al través de las tierras sepulcrales; los marinos irrespetuosos hasta alejar de Naxos al dios de la alegría, trasformados en esos delfines, que siguen las estelas de las naves y juegan entre las espumas de las ondas; todas estas metamorfosis me mueven á pensar cuántas bellísimas leyendas no libarán los tiempos por venir en nuestras ideas sobre la circulación de la vida, las cuales nos muestran como las plantas son otros tantos laboratorios alquímicos, destinados á trasformar la materia inorgánica, convirtiendo el ázoe de los estiércoles y el amoníaco de las lluvias, en las flores donde van á pintar las mariposas sus alas y á beber su miel las abejas, así como nuestros cuerpos recipientes, los cuales por la absorción, por la respiración, por la nutrición, por la asimilación, convierten el fósforo de los fuegos fatuos en masa cerebral y el hierro de las minas en rojos glóbulos sanguíneos y la cal de los caminos en calcáreos huesos y la aurora venida de improviso á enrojecer nuestras noches, en corrientes magnéticas, cuya virtud mueve los humanos nervios como el plectro la cítara y nos trae el presente de la vida celeste para penetrarnos de nuestra relación estrechísima con todo el Universo.

No puede dudarse; á medida que la idea de la naturaleza crece en la inteligencia, el sentimiento de la naturaleza crece á su vez en el corazón; y á medida que el sentimiento de la naturaleza crece en el corazón, la poesía de la naturaleza crece en las imaginaciones. El mundo asiático hacia del animal como el dios de sus altares, como el símbolo de sus artes, como el protagonista de sus poemas; y era esplicable tal achaque, dada la pesadumbre de aquella materia, en cuyos senos se obsorvia y disipaba la infinidad de la alma humana. Para que el hombre rompiera su consustancialidad con el mundo, necesitóse una distinción radicalísima

LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3

MANUEL QUINTERO, AGENTE DE OFICINAS.

SAN MÁRCOS, 5.—LUGO.

Representación de Ayuntamientos, Empresas y particulares. Formación de amillaramientos, repartos de territorial y consumos, matrículas de industrial, presupuestos y cuentas.

Se encarga de expedientes de la pensión de 2 reales diarios á los padres de soldados fallecidos en acción de guerra, cobro de haberes, enganches y alcances del servicio militar, así como de atrasos del clero, etc., etc.

Hace pagos de redenciones y censos.

En resumen: toma á su cargo toda clase de asuntos que hayan de ventilarse en las oficinas públicas.

Diez años de experiencia favorecen notablemente el buen desempeño de su misión.

En la misma oficina se compra papel del empréstito y demás de la Deuda.



EXPULSION COMPLETA
DE LA
TENIA O SOLITARIA.
EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN
LAS CÁPSULAS TÆNIFUGAS
De Moreno Miquel.
2, ARENAL, 2.—MADRID.
Precio 60 rs. frasco con su instruccion.
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.
Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

—10—

entre el Eterno y su obra: aquella distincion, realizada en los desiertos, al pié del Sinaí, sobre la terrosa Palestina. Mas luego, así como el mundo oriental desvaneciera el hombre en la naturaleza el mundo greco-romano personificó la naturaleza en el hombre. Cada Dios encarnó una fase de la vida universal, individualizándola. Contra tamaña apoteosis del hombre, por virtud de esas sucesiones de acción y de reacción, que reinan en la historia, sobreviene el misticismo de la Edad Media, desvaneciendo nuevamente las criaturas, no en la naturaleza, en la Iglesia. Y por nueva reacción, el renacimiento diviniza la forma humana, si no en los cielos de la Teogonía, en los cielos del arte. Y la naturaleza vuelve á desaparecer absorbida por el hombre, como en los tiempos helénicos. Ninguna de las formas bellas, que para expresarla idea existen, señala, como la estatua aislada, esa victoria de nuestra persona libre sobre el mundo que la rodea. Así, las figuras de Miguel Angel se destacan, aun las no entalladas y esculpidas, las pintadas mismas, en espacios vacíos. Así el universo de Ariosto no es natural, sino mágico; diríase que es obra de embrujamientos y hechizos. Así, en las ruinas de Roma y en el campo romano, donde las ideas pelearon, como ángeles apocalípticos, y por tanto, surgió siempre lo sublime, como el vapor natural á las frias cenizas, el socarrón de Rabelais solamente echó de ver que se cogían frescas y sabrosas lechugas Montaigne, de la prosapia de los claros ingenios, aconseja la soledad para esparcimiento del ánimo, no en bosque ó selva, como haría René sino en vulgar trastienda, y, á lo sumo, en ágil partida de caza. Entonces podía pasar un viajero ilustre junto á la catarata del Rhin, objeto hoy de tantas peregrinaciones, sin notar otra cosa que el fragor de sus despeñados caudales. Entonces el bosque de Armida componíase de árboles, que ostentaban por troncos humanos, troncos; afeites bien impropios que quitan su naturalidad á la misma naturaleza, convirtiéndola en artificiosa y contrahecha. Entonces menudeaban pastoriles novelas, regocijo de nuestros progenitores y enojo de sus nietos, más pagados de la verdad natural que de sobrepuestas engañosas.

Digámoslo muy claro y muy alto en honor nuestro. El génio

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA DIRECTAMENTE MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.

Sin tocar en Rio-Janeiro para evitar la cuarentena que tienen los pasajeros que van en los vapores que tocan en las puertos del Brasil.

Saldrá de CARRIL y Vigo el dia 27 de MAYO el nuevo y magnífico vapor

MINHO,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Estos buques no hacen cuarentena y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.º dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

		1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa.	Rvon.	300	200	100
Rio-Janeiro.	»	2.800	1.800	900
Montevideo.	»	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires.	»	3.130	1.955	1.000

El dia 2 de JUNIO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

ELBE.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañía otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los dias 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO. D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE; Agente en Lugo, D. Manuel Quintero. N. 28

Obrador de pinturas

Y DORADOS

PLAZA MAYOR, 26, LUGO.

El acreditado pintor y dorador Simplicio M. Cortiñas se encarga de toda clase de trabajos en este arte, con especialidad en coches, rótulos con premios de las exposiciones, escudos de armas y otras alegorías, lápidas para sepulturas, panteones y mausoleos de mármol de los mejores talleres de España.

En dicho obrador no se trabaja nada de Walcot.

Se compran bandejas, cuadros viejos de tamaños grandes y se necesita un aprendiz.

Al público

En la tolda de Castilla, en casa del Rojo, y en Sanfíz se expende carne de vaca á real y medio libra gallega.

Venta de una casa.

Se vende en pública subasta la señalada con el número 3, de la calle de la Alameda.

Los que deseen adquirirla pueden entenderse con el Abogado D. Vicente Corvide hasta el 30 del corriente, en cuyo día se rematará á favor del mejor licitador, si su proposición fuese aceptable.

PIEDRAS FRANCESAS

para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.º, Acevedo 77, Coruña: informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez

PAPELETAS DE CONMINACION para todos los impuestos.—Se venden en la imprenta de este DIARIO á 25 reales millar. Por cientos á 3 rs.

—11—

ibero despertó el sentimiento de la naturaleza oscurecido por encostradas nubes. Las naves lusitanas hallaron el ya olvidado extremo Oriente, las naves españolas el desconocido extremo Occidente, y con la aparición del Asia, despertada en su sepulcro, y la aparición de América sorprendida en su perfumada cuna, volvióse la tierra verdadera más hermosa que si fuese fingida por la más exaltada fantasía. En mares no surcados y ricos de madreperlas; en costas no exploradas y cubiertas de bosques olorosos y henchidas de oro y plata; á la vista de cordilleras donde los volcanes se mezclan con los ventisqueros y las lavas con los aludes; sobre la corriente de rios descendidos de ignotos manantiales y esmaltados de extraña vegetación acuática, cuyas ramas y raíces, entrelazándose, forman y desprenden islas de tales flores y aves que las creerías jardines bajados del paraíso sin mancha para restituir su primera vivienda al hombre sin pecado; en aquella renovación del universo, nuestros navegantes, nuestros descubridores, nuestros misioneros debían ver la naturaleza como Adán, al despertarse á la vida, la retrataba inmaculada en el espejo de su conciencia. Por un lado las descripciones de los descubridores y por otro lado las estancias del nuevo Homero de la navegación, de Camoens, avivaron el amor á la creación. Yo atribuyo, quizás sin fundamento, la poesía naturalista de los dos inmortales creadores de Galatea y de Titania, poesía excepcional en su tiempo, á haber ámbos á dos bañado sus almas en estas corrientes saludables venidas á Europa desde Asia y América. Mas reconociendo tal mérito á dos géneos culminantes, declaro que el modo propio de sentir la naturaleza en nuestro tiempo nació allá en el siglo de la revolución y de la crítica, nació en el siglo décimo-octavo. Cayéndose á pedazos la sociedad antigua, demolido por los excesos de los opresores y el derecho de los oprimidos, buscó el espíritu la libertad en el seno de la creación. Poco artista aquel siglo, achaque propio de todos los siglos muy combatientes, huía de las catedrales góticas impregnadas con el incienso de las antiguas creencias, y se lanzaba de un salto á los mares de la nueva vida y á los horizontes de la nueva idea. Y el mismo que encontró en una ciudad helvética materiales políticos para avivar la